
L’exposition Screensavers propose deux œuvres tirées de la série en cours 
Nothing de Po B. K. Lomami, soit Nothing 01 (Small Talk) et 
Nothing 02 (_ _  _ _ _  _ _ _), faisant partie de son plus vaste projet intitulé 
Body of Nothing: Silence, Avoidance, Compartmentalization. Ces œuvres 
sont issues de l’intérêt que porte depuis longtemps Lomami pour les récits 
emmêlés de génocide et d’extraction minière coloniale en République 
démocratique du Congo. Au cœur de la pratique de Lomami logent la 
question de la représentation de ces récits en cours et la recherche de 
modes alternatifs d’engagement. Que voit-on quand on regarde ces 
histoires? Rien. Pourtant, aux yeux de Lomami, ce « nothing », ou ce rien, 
n’est pas un vide ; c’est ce qui émerge là où les archives échouent : le 
non-documenté, le non-dit et le non-dénombré. Dans ce que les archives 
officielles inscrivent comme manquant ou disparu, Lomami voit une 
présence affective chargée de traces de vie, d’endurance et de refus. Loin 
d’être un motif récurrent ou un thème primordial, ce « nothing » devient ainsi 
un mode de provocation : une façon de s’occuper de l’histoire en usant 
d’opacité, d’y rester et d’en être témoin.

Nothing 01 (Small Talk) part de l’impossibilité de rendre compte de la 
catastrophe, et pourtant du besoin pressant de le faire. Il n’existe pas de 
documents (ou de données) précis sur les nombreuses vies perdues 
durant le génocide au Congo, pas plus que sur les grandes quantités de 
minéraux pillés en son sol. Avec cette toile de fond, et dans un geste ironique, 
Lomami se tourne vers la météo. Après tout, qui ne veut pas parler de la 
pluie et du beau temps ? Dans Nothing 01, les données météorologiques 
sont transformées en une composition audiovisuelle amorphe, variant 
constamment, qui évoque la manière dont la catastrophe est réduite à des 
données abstraites, à des chiffres informes. En introduisant du bruit dans 
le flot des données météorologiques, Lomami crée un espace instable, 
rendant palpable la difficulté de témoigner de ce qui a été rendu invisible, 
suggérant que ce qui reste de la violence est souvent diffus, insaisissable, 
en suspens – tout comme le temps, la météo. Si Nothing 01 met en scène 
la désincarnation de la catastrophe, Nothing 02 (_ _  _ _ _  _ _ _), revendique le 
corps en tant que site d’endurance et comme témoin. À l’écran, on voit en 
gros plan un visage couvert de terre, ou de poussière minérale, se mettant 
à réciter des chiffres à haute voix, chacun énoncé comme s’il s’agissait d’un 
nom. Ce visage voilé de poussière rappelle l’extraction minière coloniale au 
Congo, révélant les enchevêtrements de la disparition d’êtres humains et 
de l’appauvrissement du sol. Le décompte continue tant et aussi longtemps 
qu’il y a quelqu’un (témoin) et, s’il n’était jamais interrompu, il se poursuivrait 
pendant des années. Ce faisant, Lomami nous met devant l’impossibilité de 
rendre compte de la catastrophe et devant le fardeau d’en témoigner.
Nothing 02 (_ _  _ _ _  _ _ _), revendique ce que les données rendent anonymes, 
transformant l’acte même du décompte, le faisant passer d’une forme de 
mesure en un geste de deuil, de bienveillance et de mémoire. 

L’exposition Screensavers de Lomami se déploie au seuil de la visibilité et de 
l’opacité, de la présence et de la disparition, offrant une rencontre plus lente et 
attentive avec les récits de génocide et d’extraction coloniale des ressources 
en République démocratique du Congo. Ces œuvres créent des rencontres 
affectives et incarnées dans lesquelles le public est invité à prendre acte 
de ces récits à travers des formes qui résistent à la représentation et à la 
transparence. À une époque obsédée par la consommation de données 
et par la quantification, la politique d’opacité de Lomami devient un acte de 
désobéissance épistémique, une façon autre de connaître qui ébranle les 
régimes mêmes de visibilité à travers lesquels la catastrophe devient lisible.

Autrice : Somayeh Rashvand ; Traductrice : Colette Tougas

Vernissage
Samedi le 1er novembre 2025, 15h à 17h

Exposition
1er novembre - 13 décembre 2025
Mardi au samedi de 12h à 17h

Conversations publiques à OPTICA
En collaboration avec le Dark Opacities Lab
Samedi 29 novembre 2025
15h à 16h - Po B. K. Lomami et Somayeh Rashvand 
16h30 à 17h30 - Po B. K. Lomami et RÉSEAU MAYELE

Programme éducatif public
Activités et visites commentées en lien avec 
l’exposition pour divers publics

Laboratoires contemporains (4 à 6 ans)
Groupes scolaires (7 à 17 ans)
Organismes communautaires
Cégeps, collèges, universités

Réservations :
mediationoptica@gmail.com

Po B.K. Lomami
Screensavers

Po B. K. Lomani, Nothing 01 (Small Talk), 2023-...
Vidéo interactive en temps réel et son stéréo, traitement des données en 
temps réel.
Nothing 02 (_ _  _ _ _  _ _ _), 2023.
Vidéo interactive en temps réel et son stéréo, sauvegarde des données,
 ~ 11 ans. Avec l’aimable permission de l’artiste.
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OPTICA bénéficie du soutien du Conseil des arts du Canada, du Conseil des arts et des lettres du Québec et du Conseil des arts de 
Montréal. Le programme éducatif public reçoit le soutien du Conseil des arts et des lettres du Québec et du Fonds OPTICA. OPTICA est 
membre du Regroupement des centres d’artistes autogérés du Québec et du Regroupement Pied Carré.

Po B. K. Lomami reconnaît que les œuvres présentées ont été créées sur le territoire non cédé de la 
nation Kanien’kehá:ka avec le soutien de l’Université Concordia, du CRSH et du FRQ.

Po B. K. Lomami est une artiste-chercheure 
indisciplinaire, enseignante et programmatrice 
dans le milieu communautaire. Issue de la diaspora 
congolaise en Belgique, iel vit actuellement à 
Tiohtià:ke-Mooniyang-Montréal depuis 2017.

Lomami est titulaire d’une licence (2011) et d’une 
maîtrise (2014) en ingénierie de gestion de 
l’université de Namur, d’une maîtrise en études 
des communications (2022) et d’une maîtrise en 
Studio Arts - Intermedia de l’université Concordia 
(2025). Cependant, leur pratique interventionniste 
ne s’est pas développée dans un contexte éducatif 
institutionnel.

Somayeh Rashvand est une chercheuse 
interdisciplinaire qui écrit sur l’art ; elle est 
présentement doctorante en histoire de l’art à 
l’Université Concordia à Tiohtiá:ke/Montréal.



Screensavers presents two works from Po B. K. Lomami’s ongoing Nothing 
series, Nothing 01 (Small Talk) and Nothing 02 (_ _  _ _ _  _ _ _), part of their larger 
project Body of Nothing: Silence, Avoidance, Compartmentalization. The 
works emerge from Lomami’s long-standing engagement with the entangled 
histories of genocide and colonial mineral extraction in the Democratic 
Republic of Congo. At the core of Lomami’s practice lies the question of 
representation in the face of these ongoing histories, and the search for 
alternative modes of engaging with them. What do we see when we look 
at these histories? Nothing. Yet for Lomami, “nothing” is not emptiness 
but what emerges where archives fail—in the unrecorded, the unnamed, 
and the uncounted. In what official archives register as blank or missing, 
Lomami locates an affective presence charged with traces of life, endurance, 
and refusal. “Nothing,” far from a recurring motif or overarching theme, 
thus becomes a defiant method: a way of attending to, staying with, and 
witnessing history through opacity. 

Nothing 01 (Small Talk) begins from the impossibility of accounting for 
catastrophe, and yet the insistent urge to do so. There are no precise 
records(data) of the many lives lost during the genocide in Congo, nor of the 
vast quantities of minerals plundered from its soil. Against this backdrop, and 
in an ironic gesture, Lomami turns to the weather. After all, who does not want 
to have a small talk about the weather? In Nothing 01, meteorological data is 
transformed into an amorphous, ever-shifting audio-visual composition that 
evokes how catastrophe is reduced to abstract data, to numbers without 
form. By introducing noise into the flow of meteorological data, Lomami 
creates an unstable space, making palpable the difficulty of witnessing what 
has been rendered invisible, suggesting that what survives of violence is 
often diffuse, ungraspable, suspended—just as the weather itself.  If Nothing 
01 stages the disembodiment of catastrophe, Nothing 02 (_ _  _ _ _  _ _ _), 
reclaims the body as a site of endurance and witness. On screen, we see a 
close-up of a human face covered in soil or mineral dust that begins to recite 
numbers aloud, each spoken as if it were a name. The face, veiled in dust, 
recalls the colonial mineral extraction in Congo, revealing the entanglements 
of human disappearance with the earth’s depletion. The counting continues 
as long as a viewer (witness) is present and, if uninterrupted, would last for 
years. In doing so, Lomami confronts us with the impossibility of accounting 
for catastrophe and the burden of witnessing it. Nothing 02 (_ _  _ _ _  _ _ _), 
reclaims what data anonymizes, transforming the very act of counting from 
measurement into mourning, care, and remembrance. 

Lomami’s Screensavers unfolds at the threshold between visibility and 
opacity, presence and disappearance, offering a slower, more attentive 
encounter with the histories of genocide and colonial resource extraction 
in the Democratic Republic of Congo. These works create affective and 
embodied encounters in which viewers are invited to engage with these 
histories through forms that resist representation and transparency. In 
an era obsessed with data consumption and quantification, Lomami’s 
politics of opacity becomes an act of epistemic disobedience—a way of 
knowing otherwise that unsettles the very regimes of visibility through which 
catastrophe becomes legible.

Author: Somayeh Rashvand

Opening
Saturday, November 1st, 2025, 3 pm to 5 pm

Exhibition
November 1st - December, 13th, 2025
Tuesday to Saturday, 12 pm to 5 pm

Public conversations at OPTICA
In collaboration with the Dark Opacities Lab
Saturday November 29th, 2025
3 to 4 pm - Po B. K. Lomami and Somayeh Rashvand
4:30 to 5:30 pm - Po B. K. Lomami and RÉSEAU 
MAYELE

Public Education Program
Activities and guided tours linked
to the exhibition for a variety of audiences

Contemporary Labs (4 to 6 year olds)
School groups (7 to 17 year olds)
Community Organizations
Cégeps, Colleges, Universities

For booking, contact 
mediationoptica@gmail.com

Po B.K. Lomami
Screensavers

Po B. K. Lomani, Nothing 01 (Small Talk), 2023-...
Real-time, interactive video and stereo sound, real-time data processing. 
Nothing 02 (_ _  _ _ _  _ _ _), 2023.
Real-time, interactive video and stereo sound, data saving ~ 11 years. 
Courtesy of the artist.
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OPTICA receives support from the Canada Council for the Arts, the Conseil des arts et des lettres du Québec, and the Conseil des arts 
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Po B. K. Lomami acknowledges that the works presented were created on the unceded territory of 
the Kanien’kehá:ka Nation, with the support of Concordia University, SSHRC, and FRQ.

Po B. K. Lomami is an indisciplinary artist-
researcher, teacher, and community organizer.
They are a Congodescendant from Belgium 
currently based in Tiohtià:ke-Mooniyang-Montreal 
since 2017.

Lomami holds a bachelor’s degree (2011) and a 
master’s degree (2014) in Business Engineering 
from the University of Namur, a Graduate Diploma 
in Communication Studies from Concordia 
University (2022), and an MFA degree in Studio 
Arts - Intermedia from Concordia University (2025). 
However, their interventionist practice hasn’t been 
developed within an institutional educational context. 

Somayeh Rashvand is an art writer and 
interdisciplinary scholar currently pursuing her PhD 
in Art History at Concordia University in Tiohtiá:ke/
Montreal. 
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